



SUSCRIPCIONES

**Santoña**  
 Trimestre... 1 pts.  
 Semestre... 1.75  
**Fuera de Santoña**  
 Trimestre... 1.25  
 Semestre... 2 ,,

**Ultramar**  
 Semestre... 4 pts

**PAGO ADELANTADO**  
 Comunicados desde  
 0.2 á 4 pts. línea

Núm. suelto, 10 cts.

SEMANARIO DE INTERESES DE SANTOÑA Y SU COMARCA

VALORES DEL ESTADO Y LOCALES

DE LA

PLAZA DE SANTANDER

Se gestiona toda clase de operaciones sobre los mismos.

Nicolás Ceano-Vivas. Corredor de Comercio  
 Muelle num. 4 (Escritorio).—Santander

CUESTION PALPITANTE

No sabemos, hasta ahora, el fin del resultado que el proyecto de desarmar á Santoña, tendrá en la Junta Consultiva de Guerra.

Allá en Madrid, apoyados por la no pequeña influencia de nuestro querido diputado Exmo. Sr. D. Manuel Eguilior y otras personas muy queridas é influyentes también, se hallan nuestro alcalde y el primer teniente de alcalde trabajando la no realización de tan impremeditado proyecto.

Creemos, desde luego, que la disminución de categoría como plaza fuerte á Santoña no se realizará; ésta es nuestra opinión, basada en la más estricta justicia, pero si como una de esas grandes injusticias que suelen cometerse en esta infortunada Nación, llegara á llevarse á efecto lo que en un principio parece se proponía la Junta, habremos de pensar en nuestros particulares medios de vida, creándonos con propios elementos la esperanza del porvenir.

Todos sabemos las dificultades que la expresión de Guerra nos crea para el desarrollo de nuestra vida; todos, también, no ignoramos que nuestro pueblo, desarrollándose á la sombra del elemento militar ha fundado una población á la altura de las mejores de la provincia, exclusivamente contando con la parte militar y á ella consagrados los esfuerzos de propietarios é

industriales; si este elemento nos falta, que de por si en el presente no llena las necesidades, por disminución de contingente en la guarnición, és indudable que, de Santoña no mantener su guarnición y su categoría militar, cual merece, la desmantelen de aprestos guerreros por completo, declarando libres a la explotación nuestras minas, libres también de trabas los terrenos; y, prestos á conservar la honrosa fundación de un pueblo, acometamos la grandiosa empresa de crearnos nuestra propia vida que, si llena de privaciones al principio, en tiempo no lejano, se obtendrá el buen resultado de los patrióticos esfuerzos.

No hay que desmayar por la vida de Santoña; ni preocuparse con lo que á ella se relaciona y se propondrá en Madrid, si el asunto no fuera eminentemente en interés de nuestra patria, puesto que el desarme de Santoña, llevado á efecto, es la barbaridad más grande que pueda haber cometido ningún gobierno español.

Anticipamos estos juicios solamente por lo que pueda ocurrir, pero persistimos, sin embargo, en la idea de que el desarme de Santoña no se realizará; si ocurriera, opondríamos nuestras protestas, unidas á á las de este honrado y laborioso pueblo.

P.

Curiosidades

MATRIMONIO EN EL MAR

En San Diego, (California) se embarcó una enamorada pareja á bordo del vapor «Carlos Pacheco» con destino á la Ensenada de Todos Santos. Hallándose en alta mar y ya muy entrada la noche, se les ocurrió pedir auxilio de la oficialidad del buque para que se verificara su matrimo-

nio en aquel momento. Esta resolución intempestiva se comunicó al ingeniero en jefe Williams, al primer piloto Emerson y al contador Martínez, quienes se encontraban acostados en sus cómodos camarotes á la una y treinta minutos de la mañana para que asistieran como testigos á la ceremonia, la que fué presidida por el capitán Colburn, quien pronunció la bendición nupcial con un aplomo digno de un capellán regio.

Las partes contratantes fueron el señor Frank, Albert Millett, natural de Nueva York y la señora Florence Louise Saulsboug, natural de Tennessee, y ambos residentes de San Diego. El casamiento tuvo lugar según la bitácora del buque, hallándose en alta mar, latitud N. 32.° 15' y á los 117° 11' de longitud O. del meridiano de Greenwich, en donde los tribunales competentes para pronunciar sentencias de divorcio no tienen jurisdicción; y esto es lo que los novios ventan procurando y no una escena romantica ó novelesca. Se dice que la recién casada es una excelente mujer, bella y joven, y que durante algún tiempo ha sido matrona de una sociedad de Caridad y Beneficencia de San Diego. Hace menos de un año que obtuvo su divorcio de su anterior esposo, un sujeto vicioso y mal entretenido, y como las leyes del Estado de California, relativas al divorcio, exigen el plazo de un año para contraer nuevas nupcias, ella se valió de este recurso directo é inmediato para poder llamarse Mrs. Millett. Los recién casados regresaron para San Diego.

UN ARTICULO SENSATO

El importante diario neo-yorkino *The Journal of Commerce* ha publicado hace poco un artículo tratando la cuestión cubana y nuestras relaciones con los Estados Unidos.

El ilustrado colega que según se sabe, lleva la voz en nombre de las clases mercantiles, critica con frase incisiva y dura la conducta del ex-Ministro Mr. Hannis Taylor y la de todos aquellos que en las delicadas circunstancias actuales echan leña al fuego

dificultando la obra de pacificación con reformas que España ha acometido en Cuba.

El artículo de Mr. Taylor en la *North American Review* es, según palabras textuales del colega, "un abuso de la confianza que en él depositaran el Gobierno que le nombró y el Gobierno ante el cual estaba acreditado; una perversion deshonrosa de sus funciones y una indiscreción que por sí sola basta para desacreditar la veracidad de las afirmaciones que hace el ex-Ministro. La conducta de Mr. Taylor—agrega el diario cuyo trabajo extractamos—no tiene precedente y pudiera despertar en España resentimientos que diesen lugar á actos lamentables.

El diario mencionado cree también que el acuerdo de la Cámara de Comercio de Nueva York, pidiendo el aumento de las fuerzas armadas, es inoportuno y España, en las circunstancias actuales tendría motivo para atribuir intentos hostiles á un aumento en las fuerzas de mar ó tierra de este país y para anticiparse á los sucesos dando el primer golpe.

Pero la masa general y más sensata del país—añade el *Journal*—no está por la guerra.

«Estas demostraciones beligerantes—agrega—sólo sirven para animar á los cubanos á que rechacen la autonomía confiando en la intervención de los Estados Unidos. Querámoslo ó no, con ello dificultamos á España la tarea de conciliar á los cubanos.

«Estamos dispuestos á aceptar la anexión? Cre mos que solo una pequeña minoria de nuestro pueblo respondera afirmativamente. Pues en tanto no estemos por la anexión con todo el costo de sangre y oro que la conquista entrañaría y el incalculable costo y dificultades de sostener nuestra adquisición debemos pesar nuestras palabras y ser prudentes. Ciertamente no conviene á nuestros intereses ni á los intereses de la paz y el comercio que se establezca á nuestras puertas otra república latino americana para repetir en mayor escala y mucho más cerca de nosotros los tristes sucesos que se presencian á menudo en las repúblicas de Centro y Sud America. Y menos conviene á nuestros intereses que Cuba sea incorpora-



da á los Estados Unidos. Nuestro bienestar requiere reformas y autonomía en Cuba bajo la Corona de España.

Y á esta solución le causan graves perjuicios los rumores belicosos aquí propalados y que solo sirve para dar alientos á los revolucionarios moviéndoles á rechazar toda oferta española y haciéndoles confiar en que tarde ó temprano nos veremos arrastrados á una guerra con España.»

La importancia y representación del periódico que citamos presta valor adicional á su artículo. El *Journal of Commerce* tiene razón: á los verdaderos y legítimos intereses americanos, conviéndoles que Cuba siga siendo española. Y además de ser lo más conveniente, es esto lo más justo.

Hagan lo que quieran los *gingoes*, aun hay sentido común y clarividencia.



### UN HOMBRE COCIDO

En un Hospital de Trentón yace un hombre moribundo, á consecuencia de las horribles quemaduras que se produjo en condiciones especialísimas.

El desventurado, que se llama Patrick Comery, después de haber bebido con exceso, perdió por completo la razón, y sin darse cuenta de lo que hacía, se metió en las altas horas de la noche dentro de un horno, donde á los pocos momentos se quedó dormido.

A la madrugada siguiente, los operarios, que habian dejado completamente limpio el horno el día anterior, sólo se cuidaron de cargarlo de leña, y el pobre beodo no se dio cuenta de su situación hasta que las llamas prendieron sus ropas y abrasaron sus carnes.

Loco de terror, se precipitó hasta la boca del horno, produciendo su salida el natural en todos los obreros, que, creyéndole una fantasma diabólica, huyeron presurosamente, dejando sin auxilio alguno al infeliz Comery, que en breve cayó al suelo privado de conocimiento por el exceso de dolor.

Cuando la tranquilidad se restableció en la pedería donde se había desarrollado la escena, fué recogido y trasladado al hospital, donde de un momento á otro se teme un funesto desenlace, por ser casi todo su cuerpo una pura úlcera.

### «CORAZONADAS» DE EUSEBIO BLASCO

La imaginación de Eusebio Blasco es un manantial que no se agota. Sus últimas poesías lo prueban cumplidamente. La musa del fecundo escritor presentase en ella fresca y lozana como en sus mejores tiempos, ya cantando la jota, ya elevando á la Virgen sentida salve, ya llorando acongojado sobre las iniquidades ó injusticias sociales.

Como muestra de este libro, que no necesita más recomendación que el nombre de su autor, publicamos la siguiente composición, en que palpita, sin exageraciones ni frases de relumbrón, el sentimiento sinceramente cristiano:

#### TODOS HERMANOS

No hay en el género humano ni respira bajo el sol otro pueblo más cristiano que nuestro pueblo español.

Podrán las malas pasiones, con sugerencias alevés, despertar sus ambiciones, que estallan en iras breves,

Pero el fondo generoso del español, siempre ha sido á la vez franco y piadoso

y hermano para el caído.

Sólo aquí del Soberano al más humilde villano, se le dice al que mendiga con voz humilde y amiga: ¡Perdone por Dios, hermano!

¡Hermanos! En tierra hispana todos de Cristo venimos, y como familia humana en santa hermandad vivimos.

Da el grande la mano al chico, entra el mendigo en la casa, llama hermano el pobre al rico cuando por su lado pasa

Lava con santa dulzura el Rey al pobre los pies; le besa la mano al cura el niño, por ser quien es.

Y cuando hambriento haraposos corta en la calle el paso, y en acento lastimoso logra que le hagamos caso, aunque la propia pobreza nos ate al bolso la mano.

Y aunque exenta de riqueza le decimos con nobleza:

—¡Perdone por Dios hermano!

Yo vi en Francia protestar al rico cuando le piden y ante el mendigo invocar leyes que el pedir impiden.

En vez de la tierna y fría despedida castellana, oí la amenaza impía o la reprimenda insana.

Vi en Alemania al soldado del pobre airado enemigo, recordar al desgraciado que es delito el ser mendigo.

En Rusia, nación de horrores, hallé en castas divididos á los potentes señores, y á los pobres sometidos, y al siervo humillar la frente ante el rico poderoso, y al gran señor insolente insultar al andrajoso.

Vi en Londres al triste paria como á las fieras tratado, y á nobleza legendaria apartarle de su lado.

Y allá en la América nueva, de libertades famosas, que alta la bandera lleva de invenciones portentosas, el pobre que no resiste á la lucha por la vida, ni es ser humano, ni existe, ni es tolerable que pida!

Aquí, en nuestra aislada España, pueblo de atrasos odiosos, van en amor y compañía mendigos y poderosos.

Y, hermanando-e los dos, dice al Príncipe el villano:

—¡Hermano, un cuarto, por Dios!  
—¡Perdone por Dios, hermano!

EUSEBIO BLASCO.

### Casa-Cuna

El domingo último se verificó la inauguración de la «Casa-Cuna» sita en una habitación, destinada convenientemente al efecto, en el hermoso edificio-asilo del Sagrado Corazón de Jesús.

Invitados á la inauguración lo fueron solamente las autoridades civil y militar, pero la afluencia de muchas personas y en especial de muchas señoras, hicieron que el acto revistiera el carácter de un acontecimiento y, en verdad que lo era, mal que pase a la virtuosa señora viuda de Salinas,

que sin duda, pensó en que sus caritativos actos no fueran apercibidos por nadie ó, á lo menos, teniendo en cuenta la imposibilidad de lograrlo en nuestra población, relativamente poco populosa, no dar importancia á obras que encierran sublimidad de de pensamientos.

Todo esto se desprende de no haber sido invitados más que los que, casi forzosamente, debían serlo; la autoridad civil y la militar.

Esta conducta presta más realce á la caridad, y nosotros á trueque de disgustar algun tanto á la Exma. Sra. Doña Maria Manjón, haciendo oídos á lo que de público se dice é impulsados por nuestras propias simpatías, ante prospectiva tan hermosa de caridad cristiana excepcional, creemos un deber dedicar algún espacio en nuestras columnas, al acto de inauguración de la «Casa-Cuna».

Quince niños en brazos de sus respectivas madres, (las cuales habian de recibir los caritativos beneficios) á presencia de los asistentes al acto, escucharon conmovidas una alocución, muy elocuente por cierto, del virtuoso sacerdote capellán del Hospital Militar D. Vicente Mazas, quien expuso con clara expresión la grandeza de la caridad cristiana, en términos encomiásticos para la fundación.

Después, quince señoras que, por temor á equivocarnos no publicamos los nombres, tomaron las criaturas de los brazos de sus madre acomodándolos cariñosamente en las lujosas cunitas.

La estancia de asilo á los niños no puede estar preparada con más exquisito gusto, y previsto cuanto necesario, que por sutil sea, convenga á las criaturas.

La elegancia de las cunas bajo los pliegues de bonitos pabellones y la abundancia de ropas, muchas confeccionadas con esmero por la Sra. Viuda de Salinas, no en verdad dan aspecto á aquella habitación de asilo de niños menesterosos, sino á reunión de mimados «menes» aristocráticos.

Junto á la habitación-dormitorio donde se encuentran las quince cunitas, existe un departamento ingeniosamente instalado para juego y entretenimiento de los niños.

Estos, los varones, usan vestido azul y las niñas de color rosa y no dejará de causar placer ver andar á gatas ó arrellenados en sus butaquitas á aquellos infantes que en su tiempo colmarán de bendiciones á sus protectores, como ahora sus madres las prefieren, al experimentar los beneficios prestados á sus hijos, permitiéndolas libremente procurarse la subsistencia, tras ruda faena

Los niños esmeradamente asistidos por las hermanitas del Asilo permanecen al cuidado de estas durante todo el día; por la noche cuando las madres se encuentran libres de su cotidiana labor van, recojen al suyo respetivo y hasta la mañana siguiente que vuelven al hijo á la confianza de las hermanitas donde recibe el niño todo género de atenciones.

Las señoras que concurieron á la inauguración examinaron con la curiosidad propia del sexo las ropas, los enseres y todo, menudeando los elogios que comentaban de diversos modos invadiendo por largo tiempo la estancia de los niños.

Varios caballeros desde la puerta, observaban cuato podían ante la imposibilidad de penetrar en el local y en esta situación el Sr. Bermeosolo invitó al grupo á que lo siguiera á fin de lograr la entrada por lugar más expedito, y conduciendo á los señores á otra habitación hizolos participaran de un espléndido refresco, preparado al efecto, dando así tiempo á que las señoras fueran desocupando el lugar de los niños.

De las quince cunas doce son donación de la Exma. Sra. D<sup>a</sup>. Maria Manjón, dos

de D.<sup>a</sup> Ana Mercadillo, residente en San Sebastián y suscriptoras á nuestro semanario y la restante, apesar de nuestras investigaciones ignoramos por quien es donada.

A dichas señoras, que por su cuenta costean los gastos que originan sus caritativos fines, merecen el agradecimiento de este pueblo, el cual tiene la dicha, no pequeña, de contar afiliadas, prontas á acudir en socorro del proletario muchas y muy ilustres personas y aunque la penuria la fatalidad la aumenta, consolador es encontrar bienhechores que en tan alto estiman el sentimiento de la Caridad.

Por otra parte, nuestras infatigables hermanitas del Gorazon de Jesus secundan maravillosamente los actos caritativos de las personas pudientes, constantes en su empeño de mantener el espíritu religioso, afianzándose en su loable misión con inimitable constancia, siendo buena prueba la edificación del edificio-asilo, casa de los pobres donde han de recibir el consuelo único que cabe á los desgraciados; y causa más trañeza que en una población tan pequeña como Santoña los gérmenes de la caridad hayan producido tan profundas raíces.

De ello nos congratulamos.

F. P.

### FERROCARRIL

## MADRID SANTOÑA

Buenas son las noticias que de este ferrocarril en proyecto hemos recibido, y sin temor en incurrir en exagerados optimismos; con la lista de consejeros y accionistas; con la cantidad suscripta en la primera emisión de acciones, verificada en Londres, Paris y Bruselas, que asciende á la cantidad de 1.600.000 libras esterlinas, en acciones de 20 libras esterlinas cada una; con las 22.200 acciones, adquiridas por el constructor y con que la segunda emisión, que há de finalizar el 20 del presente mes, y es de esperar llene el cupo de lo necesario para empezar las obras, consistente en 40.000.000 de francos, suponemos fundadamente que la empresa marcha bien en popa y nuestras anteriores afirmaciones que tarán confirmadas plenamente.

Todos estos datos hemos recibido en prospectos impresos en inglés, cuyos antecedentes nos manifiestan que en el trascurso de tiempo permanecido sin saber noticias de nuestro ferrocarril, en el extranjero se trabajaba con gran ardimiento y buen éxito.

El documento que hemos recibido acompañado de un magnífico plano, nos aporta tal número de detalles que sentimos, por la premura del tiempo no poder darles á conocer á nuestros queridos lectores; solo si diremos que el informe de un ingeniero asegura que el ferrocarril recorrerá 30 kilómetros por hora.

También está inserta la lista de banqueros en Londres, Madrid, Bruselas y Paris; de directores, ingenieros, agentes, corredores, secretarios etc.

El número próximo, sabido ya el resultado de la segunda y última emisión de acciones, informaremos á nuestros lectores con más amplitud.

### Noticias

Ha sido nombrado á su instancia médico provisional del cuerpo de Sanidad militar, con destino al ejército de Cuba, el Licencia-





SEGUNDO ANIVERSARIO

EL SEÑOR

**D. Baldomero Mercadillo Plaja**

FALLECIÓ EL 25 DE DICIEMBRE DE 1895

R. I. P.

Todas las misas que se celebren el día 23 en la Iglesia parroquial y en en la Capilla del Colegio de San Juan Bautista serán aplicadas por el alma de dicho señor.

do en medicina y cirugía, residente en esta villa, don Angel Espino y Castellón.

Máximo García Gutierrez, vecino de esta villa y procesado en el juzgado de instrucción de este partido ha sido condenado por la Sección primera de la Audiencia de Santander como autor de lesiones menos graves á Maria Revuelta, con una circunstancia atenuante en su favor, á la pena de un mes y un día de arresto mayor é indemnización de 28 pesetas á la Maria, siendo absuelto de la falta de lesiones leves á Isabel Revuelta, por haber obrado en justa defensa.

Ha sido designado para prestar sus servicios en la de Isla de Cuba, nuestro querido amigo D. Manuel Andujar, médico militar que cuenta con muchas simpatías en esta villa.

Le deseamos en la gran Antilla salud y suerte.

La Sala de lo criminal del Tribunal Supremo ha desestimado el recurso, por infracción de ley, preparado á nombre de Felipe Gómez Rubio contra sentencia de la

Audiencia de Santander que le condenó á dos meses y un día de arresto é indemnización de 28 pesetas, en causa del Juzgado de Santoña, por lesiones menos graves.

Dicen de Castellón que una fiera con apariencias de mujer, colgó días pasados en el balcón á un hijo suyo, niño de dos años de edad.

A los gritos de la inocente criatura acudieron en su auxilio algunas personas, que le salvaron de una muerte cierta.

El criminal atentado de aquella desnaturalizada madre causó tanta indignación en el vecindario, que pretendía lincharla.

Ha regresado á Santoña el primer teniente D. Antonio Tuero, que en Santander há estado dedicado á las instrucciones de quintos para Ultramar.

Ha sido ascendido á primer teniente del Cuerpo de E. M. de plazas, nuestro querido amigo D. Nicolás Mula.

Nuestra felicitación.

Ya varios oficiales de esta guarnición han empezado á usar la nueva guerrera que difiere de la anterior en la supresión de los cordones.

En nuestro número anterior aparece equivocada la primera parte de la cuenta de la Conferencia de Sres. de San Vicente de Paul, que es como sigue:

Pagos hechos desde el 19 de Julio último hasta el día 7 del presente mes:	
71 libras de tocino, á 70 céntimos, pagadas á Antonina Garnica, pts.	49-70
1064 libras y media de pan, á 18 céntimos, pagadas á la viuda de Ruiz,	191-61
87 libras de carne, á 60 céntimos, pagadas á Evaristo Mazas,	52-20
120 libras de alubias, á 19 céntimos, pagadas á Jerónima López,	22-80
943 cuartillos de leche, á 12 céntimos, pagados 658 á Bruno Herreria, 210 á Rafael Sierra, 42 á Manuel Maya, 28 á Tomasa Diez y 5 á Virginia Samperio,	413-16
Por recaudar las cuotas de los señores suscritores, pagado á Josefa Diez,	3-28
Estipendio de la misa por el alma de Antolin Gonzalez, (q. e. p. d.), entregado al Sr. Páraoco.	3
A Miguel Magadan para ir al Asilo de las Hermanitas de los pobres de Santander	4
Total. pts. 439-75	

Víctima de un desgraciado accidente ha fallecido en Pamplona D. Lanreano Echevarria, á los treinta y ocho años de edad el cual tenia algún parentesco con el propietario de nuestro semanario.

Deja el finado en el mundo á su mujer y un hijo á quienes y demas familia acompaña esta redaccion en su profundo dolor.

Han llegado á nuestra villa á pasar los dias de Navidad al lado de sus respectivas familias el hijo de D. Clemente Fernandez, Miguel, y el de D. Paulino Pumarejo, Gregorio. Sean bienvenidos.

En el próximo número daremos cuenta de los exámenes verificados en el Colegio de San Juan Bautista.

## NOTAS CONCEJILES

Antes de la hora acostumbrada se celebró ayer la sesión ordinaria, bajo la presidencia del Sr. Ontañón.

Se leyó y aprobó el acta y á continuación se dió lectura á una solicitud de D. Norberto Acebol para que se le conceda cierta extensión de terreno en la playa de San Martin á fin de instalar un lavadero de minerales.

Dicha solicitud quedó sobre la mesa, en virtud de un telegrama dirigido á la Alcaldía por los Sres. de la Comisión del Municipio que actúa en Madrid.

Dicho telegrama, que, entre paréntesis es sobradamente lisonjero, dice así:

«Estando abierto Congreso suscripciones ferrocarril, aconsejamos la prudencia; abstenerse de tratar asunto alguno que tenga relación con terrenos, montes ni puerto hasta nuestra llegada,

Blanco y Santamarina»

Se acuerda anunciar nueva subasta para el suministro de tubos, mechas, etc., al alumbrado público, con el mismo tipo y condiciones de la anterior, el miércoles próximo á las 11 de la mañana.

Por comunicación del Sr. Juez de Instrucción se acuerda socorrer con bonos de pan y carne al enfermo Celedonio Garcia.

Se conceden 10 pesetas á Victoria Bejo y se autoriza á la Alcaldía para que socorra á Eleuterio San Emeterio.

Y se levantó la sesión.

## Ultima hora

Momentos antes de entrar nuestro periódico en prensa, sabemos, por noticias recibidas de la Comisión del Ayuntamiento que en Madrid gestiona la permanencia en esta plaza de la guarnición y dependencias militares, que aquella y estas continuarán, como hasta ahora, en Santoña, sin disminuir en nada la categoria militar que viene disfrutando esta plaza.

Imprenta de El Avisador.—Santoña.

dolores de la decepción, entonces se alzaron poderosos en su pecho los mal contenidos sentimientos, ansiosos de las satisfacciones de que en tanto tiempo estuvieron privados.

Muchas veces, en los momentos de feliz inspiración en que acudían á la mente del artista grandiosas concepciones capaces de esclavizar la fortuna y la fama, cediendo un momento á la fascinación de aquellas gloriosas grandezas entrevistas como en la lucidez de mágico ensueño, Carlos cogía apresuradamente los lápices y dibujaba con entusiasta prisa las nuevas creaciones, trasladando al papel y dándoles forma laborable, aquellos embriones de posibles glorias; pero de pronto sus manos caían con desaliento, interrumpía su labor, desaparecían los entusiasmos, y murmuraba con acento tristísimo:— Para qué seguir....

Si; para qué quería gloria, fortuna y renombre, si no tenia con quien compartirlos; no era egoista, y para él solo, le bastaba la modesta medianía que mantenía fácilmente con la reducción de su trabajo.

Pero cuando se vió libre de aquellos lazos que estrechamente le ligaban al pasado; cuando en su alma volvieron á florecer las ilusiones y su corazón latió con los fecundos vigos de rechecha juventud, ambicionó amores, y por ellos y para ellos soñó glorias y honrosos homenajes que entregar como rica ofrenda en los altares de su culto.

Fénix del amor, el fuego de cruentos desengaños consumió su primer ser, y de la hoguera purificadora resurgió con nueva y poderosa vida.

Mientras tenían lugar los sucesos relatados, Fernanda cumplía con honrosa perseverancia sus propósitos redentores.

No obstante las comodidades que les permitía la jubilación de Julián, quiso entregarse al trabajo, reconociendo en su conciencia que solo podían y debían satisfacerla los recursos por ella misma adquiridos en honrada labor.

A tal fin hizo algunas gestiones, que, aunque infructuosas, tuvieron la virtud de fortalecer la firmeza de sus propósitos; y por fin, por mediación de una agencia, obtuvo algunas lecciones de piano y de canto.

Y á ellas iba diariamente la pecadora, con el rostro cubierto por tupido velo en previsión de encontrar en las calles á algún antiguo conocido; el paso diligente, como el de quien cumple grata obligación, y el pensamiento embebido en miles ideas.

En las casas á que iba, la amaron pronto por su bondad, por su hermosura, engrandecida por indeleble expresión de profunda tristeza; por su modestia y sencillez.

Salía de su casa diariamente después de comer, y al caer de la tarde ya estaba de vuelta; y llegaba presurosa y como asustada á aquel modesto cuartito en que tan bien se sentía, y acariciaba afanosa á su padre, como temiendo volver á perderlo, y para él solo vivía.

Solo cuando se separaban por las noches, cuando Fernanda se reclinaba en su alcoba, su pensamiento evocaba un recuerdo querido y hurtaba el sueño largo rato para dedicarlo á él. ¿El? ¿Dónde estaría? ¿Se acordaría de ella alguna vez? Y si lo hacía, ¿no sería para despreciarla con la suprema dignidad con que la acusó en aquella noche de abrumadora memoria? Y al pensar de este modo, las lágrimas corrían abundantes de sus ojos, y cada día era mayor la expresión de tristeza de su rostro.

Julián la advertía, y atribuyéndola á causa muy distinta, decía, acariciando á su hija:

—Mira, Fernandita, este trabajo que te has impuesto no es para tí; no hay más que mirar tu semblante para apreciar cuánto te fatiga. ¿Porqué no lo dejas? ¿Qué necesidad tienes de trabajar?

Y ella, sonriendo con expresión de íntima dicha, contestaba:

—Crée, papá mio, que el trabajo, en vez de perjudicarme, me hace mucho bien. ¿No sabes? Este mes no he tenido que tomar nada de tu paga, la he guardado íntegra, por que todos los gastos los há cubierto el producto de mis lecciones. Y desde el mes próximo, tendré dos lecciones mas, por recomendación de una de mis discipulas; de modo que me quedará un sobrante para el ahorro.

—Vamos, ya comprendo, tu alegría te há denunciado: es que quieres ir juntando tu dote, ¿verdad?

Fernanda bajo la vista al suelo, y su rostro enrojeció.

—¿Por qué te ruborizas?—dijo Julián, riendo—Alguna vez há de suceder. ¿Crees que me sorprenderá? Ya, ya tengo descontado que cualquier día llegará un caballero á pedirme que le entregue mi hija, y yo ¿qué remedio? se la daré, pero siempre que él sea digno de tí.



## OSTRAS

Las de los parques de D. GREGORIO SANCHEZ se venden exclusivamente en la tienda obrador de D. Gregorio Soler calle de Manzanedo, frente al Colegio, á los precios siguientes:

De primera clase, á 1'00 peseta docena.—De segunda, á 0'75 id.—De tercera á 0'50 id.—De cuarta á 0'40

## FONDA LA MARÍA

PLAZA DE LA CONSTITUCION —SANTOÑA

### AGENCIA



### FUNERARIA

GONZALEZ MAEDO, 7

FRENTE Á LA DÁRSENA

Tarifa que ha de regir desde esta fecha para traslación de los cadáveres de esta villa al cementerio municipal de la misma.

ADULTOS	Pts.	PÁRVULOS	pts
1. <sup>a</sup> preferente, con 4 acompañantes y 2 troncos	25'00	1. <sup>a</sup> con 2 acompañantes, 1 tronco	15'00
1. <sup>a</sup> » 4 » » 1 » »	20'00	2. <sup>a</sup> » 2 » » 1 » »	12'00
2. <sup>a</sup> preferente » 4 » » 2 » »	22'50	3. <sup>a</sup> » sin personal » 1 » »	7'00
2. <sup>a</sup> » » 4 » » 1 » »	15'00	4. <sup>a</sup> » » » 1 » »	6'00
3. <sup>a</sup> » » 4 » » 1 » »	10'00		
4. <sup>a</sup> » sin personal » 1 » »	7'00		

NOTAS.—1.<sup>a</sup> Se aumentarán los troncos para los coches á petición de las familias interesadas con una pequeña diferencia en el precio.—2.<sup>a</sup> Si los interesados dispusieran del personal para el servicio del coche, pueden dar aviso previo á esta agencia para que no mande los acompañantes que se señalan en las tarifas, deduciendo de los precios dados, una peseta por cada acompañante.

Enquadernación

IMPRESA

Librería

DE

FERMIN HERNÁNDEZ

PLAZA DE LA CONSTITUCION —SANTOÑA

Casa especial en la confección de toda clase de impresos. Objetos de escritorio, novenas de santos y santas, devocionarios.—Preciosos libritos de «Cuentos del Arcipreste» con profusión de grabados á 10 y 20 cts. el ejemplar. POLICALCO RIERA. Util procedimiento para bordar sin saber dibujo. Gran surtido en enlaces, festones, cenefas, etc.

## La Económica

Nuevo taller de tintorería, lavado de ropa y quita-manchas

Se tienen á precios reducidos toda clase de prendas de seda, lana y algodón, por los más adelantados procedimientos conocidos hasta el día.

Se limpian asimismo, en seco y al agua sin descoserlos, trajes de señora, cabaleros y niños, mantas, alfombras, cortinones, chales, sombreros, guantes, cintas, y cuanto la economía y el aseo de una casa pueda necesitar.—Se cuenta para todo esto con suficientes elementos y con hábiles operarios, por lo que pueden entregarse los encargos, sobre todo lutos, á las 24 horas de hacerse.—La correspondencia y encargos se reciben en la central de «La Económica» (Nueva Tintorería), Carbajal, 7, y para mayor comodidad del público, en las sucursales de la misma, en Santander, Blanca, 6 y Atarazanas, 3, y en Santoña, Viuda de D. Facundo Manrique.

FABRICA DE ALPARGATAS

DE

RAFAEL GONZALEZ

Frente al Fielato.

SANTOÑA

DISPONIBLE

Por mucho esfuerzo que hizo, no pudo evitar Fernanda que las lágrimas humedecieran sus mejillas. ¡Digno de ella! Pues qué, ¿era ella merecedora de algún hombre honrado?

Y Julián, riendo de la que creía inocencia de su hija, la acariciaba diciendo:

—No tengas cuidado, hijita, que ya le pondré yo la condición de que no há de separarnos....

Un día salió Julián muy de mañana, sigilosamente, como el que acude á la práctica de un plan detenidamente combinado, y volvió poco antes de comer, con el semblante radiando alegría y esquivando las preguntas de Fernanda con infantil aturdimiento. E inquieto y temeroso espía el momento en que Fernanda había de salir, y al fin, impaciente, la dijo:

—¿No marchas, Fernandita? Mira que ya es la una.

Cuando aquella tarde volvió Fernanda á su casa, no halló á Julián en la salita que les servía de gabinete; pero encontró en ella una especie de mueble nuevo allí, cuidadosamente cubierto por amplio paño.

Sorprendida y curiosa se dirigió á él, y alzando el paño por un lado, exclamó:

—¿Si es un piano!

Entonces apareció Julián, que espía desde una habitación inmediata, y riendo con extremado gozo, dijo:

—¿No lo esperabas?

—¿Ah! papa, esto es una traición.

—¿Por qué? ¿Porque he gastado los ahorros sin decírtelo? Ya juntaremos otros.

—Pero há sido una locura.

—Bueno; alguna había yo de hacer en mi vida. Pues qué, ¿crees que ignoro que en las casas á donde acudes diariamente, con súplicas y ruegos te hacen cantar, deseosos de admirar tus facultades? Pues ahora me toca á mí; faltaba este chisme, pero ya lo tenemos, y ahora cantarás para mí solito, ¿verdad?

Desde aquel día, empleaban las veladas en aquella complacencia de ambos, y mientras Julián la escuchaba embobado, Fernanda cantaba los mejores números musicales con arte exquisito, descuidada de que la oyeran los extraños, por que en aquella altura quien había de oirla?

—¿Lloras?—dijo Carlos, con expresión de burla.—¿Te demuestra que acabo de producirte un grandísimo pesar, y lo siento de todo corazón.

—No, no... es que... al contrario...—decía Mercedes.—Pero creo imposible...

—Está visto que habéis de coincidir hasta en dudar.—contestó Carlos; y luego, volviéndose hácia la puerta, dijo:—Oiga V. D. Ernesto: hágame V. el favor de convencer á esta señorita de la verdad de cuanto acabo de decir....

Un mes más tarde estaban casados la huérfana y el prior, y el mismo día ocupaban un departamento en el *express* que había de llevarlos á la capital de Francia; desde allí iban á Italia.

Ya en el andén, decía Ernesto al escultor:

—Aún es tiempo, querido Carlos; ven con nosotros.

—No; sería para vosotros un compañero capaz de aburriros con sus misantropías. Dejadme aquí.

—Pero aquí te vas á morir de tristeza,—decía Mercedes.

—Ya sabéis que tengo la costumbre de la soledad, y no há de serme penosa.

—Mira que acompañándonos, completaráis nuestra dicha.

—Vaya, os prometo que si la tristeza comienza á dañarme, iré á reunirme con vosotros en donde estéis.

Cuando el tren partió, Carlos tomó un carruaje, y se hizo conducir á su modesto taller, en el cual volvía á vivir como antes de reunirse con Ernesto. Y como antes también, con el aislamiento volvieron sus ideas tristes, y las ambiciones cada vez más determinadas.

Era jóven; los dolores de cruces desengaños habían contenido el disfrute de esos sentimientos bellos que á la juventud acompañan, y embebido en sus continuas tristezas, no les dió satisfacción ninguna y la prolongada privación fué aumentando considerablemente su caudal.

Mientras estuvo bajo la influencia, si obstinadamente negada, no menor cierta, de aquella mujer que tuvo el culto de sus primeras ilusiones; influencia latente apesar del tremendo desengaño, amparándose en este pudo fácilmente defenderse de nuevas pasiones solicitadas por la lozanía de su corta vida; pero cuando el idolo cayó en pedruzcos, desapareciendo con éstos hasta el último rastro de la funesta pasión alimentada primero con la dichosa correspondencia, después con los